

IV

# ANEXOS



## Enlaces de interés sobre *Dorsal*.

Web de la revista: <http://www.revistas.cenaltes.cl/index.php/dorsal>

## Información de la Red Iberoamericana Foucault:

La red iberoamericana Foucault reúne investigadores de diversos países y tiene como objetivo difundir y promover las propuestas teóricas y los estudios que han surgido a partir de los trabajos de M. Foucault. La red nace el año 2015 en el proceso de preparación del III Congreso Internacional “La actualidad de Michel Foucault” celebrado en Madrid y coorganizado por el Departamento de Historia de la Filosofía de la Universidad Complutense de Madrid y el Departamento de Filosofía de la Universidad de Zaragoza.

Toda la información acerca de cómo hacerse miembro de la Red aquí:  
<http://iberofoucault.org/>



## CALL FOR PAPERS

*Dorsal. Revista de Estudios Foucaultianos*, 20, junio de 2026  
 “Sexualidad y poder”

Los conocidos avatares en el proyecto foucaultiano de la *Historia de la sexualidad* revelan tanto la centralidad como la dificultad de la cuestión de la sexualidad en el marco general de su trabajo. A partir de los cursos de la segunda mitad de los setenta se comienza a vislumbrar que esta historia compromete el estudio de las relaciones entre subjetividad y verdad, así como de las formas de gobierno de uno mismo y de los otros. Este recentramiento del programa de una historia de la sexualidad se compadece con el desplazamiento de los ejes que dan forma al proyecto general de Foucault —saber, poder, subjetividad— alrededor de dos problemas fundamentales: el de los juegos de verdad y el de la experiencia.

En el primer eje, la formación de los saberes se desplaza al estudio de las prácticas discursivas que constituyen las experiencias del conocimiento. Estas experiencias comprenden los juegos de lo verdadero y de lo falso, que atraviesan y modulan las prácticas. La *scientia sexualis* es el producto de una práctica discursiva, de la que la confesión es uno de sus instrumentos fundamentales. En general, la verdad es un sistema de obligaciones. Así, los sujetos han sido solicitados a desplegar en relación con ellos mismos y con su sexualidad el juego de lo verdadero y lo falso. Completa este mapa de la obligación de verdad el último volumen de *Las confesiones de la carne*, donde la experiencia de la carne, atravesada por la culpa y la falta, hace de la confesión una herramienta de desciframiento del alma y de remisión de las faltas. Tales afirmaciones tendrán consecuencias políticas directas: Foucault cuestionará que la homosexualidad sea una verdad que debe ser descubierta o publicada (la declaración es otra de las figuras de solicitud), pues ambas son formas (que se sostienen normalmente sobre la figura de la identidad) de obturar al sujeto.

En el eje del poder, la gubernamentalidad —cómo se conduce la conducta de otros— desplaza a las relaciones de dominación. No se trata de rechazar el estudio de las instituciones que han hecho de los individuos objetos de saber y de dominación, sino de considerar que las relaciones de poder abarcan las tecnologías de control de unos individuos sobre otros y las técnicas en las que los individuos actúan sobre sí mismos. En el caso de la conducta sexual, el esquema de la represión es sustituido por el de las técnicas de sí (si se quiere, la *scientia sexualis* es sustituida por una *téchnē tōū bionū*). Así, Foucault desarticula no sólo la hipótesis represiva sino también la idea de que la sexualidad antigua estaba libre de restricciones y prohibiciones. El rédito político de las técnicas de sí no es la liberación del deseo, sino el postulado de nuevos modos de relaciones sociales y de placer sexual. Ahora bien, toda vez que la sexualidad no constituye una realidad autónoma, la creación de nuevas formas de placer o de relación pasará necesariamente por luchas específicas, como la de la legislación de la edad de consentimiento o la de la militancia homosexual.

En el tercer eje, relativo a las formas de subjetivación, revela la necesidad de constituirse el individuo como sujeto. Historia de la verdad e historia de la subjetividad van, por tanto, de la mano situando al sexo —al menos en Occidente— como el espacio de acceso privilegiado a la subjetividad y a la experiencia de la verdad que la constituye. La sexualidad se ha convertido en el “sismógrafo” de nuestra subjetividad. El alcance político de las formas de subjetivación se revela en luchas marginales e inmediatas en las que se deciden las formas de vida cotidiana. Frente a un poder con mayúsculas, la experiencia de la sexualidad descolla en luchas contra el poder individualizador de modo que la opción sexual, y no la identidad, puede obrar un

cambio en nuestro modo de vida, revelándose igualmente en esa lucha. Ahora bien, como las luchas son siempre estratégicas, incluso la afirmación de identidad sexual, cuestionada reiteradamente por Foucault, puede ser también un modo de reivindicación de derechos no reconocidos.

A partir de estos problemas y otros que puedan surgir alrededor de la problematización foucaultiana de las relaciones entre sexualidad y poder, invitamos a investigadores e investigadoras de cuaquier parte del mundo a enviar sus aportaciones a la revista hasta el 15 de enero de 2026.

**Resumen de las normas de envío:**

- Los originales deben ser remitidos a [enviosdorsal@iberofoacault.org](mailto:enviosdorsal@iberofoacault.org)
- Los originales deben presentarse en formato Word o compatible y adecuarse a las normas de la revista
- En documento aparte se deben indicar los datos del autor/a (nombre, contacto, filiación y una breve presentación).
- Fecha límite de recepción de artículos: 15 de enero de 2026 (incluido).

\*Además de artículos, *Dorsal* acepta reseñas y notas críticas de obras tanto del ámbito general de los estudios foucaultianos como de cuestiones relacionadas directamente con el tema de cada monográfico. Solo en este último caso, se aceptarán reseñas y notas de obras que hayan sido publicadas más allá de los tres últimos años.